



abandonados y puede ser que alguno desaparezca, si no ha desaparecido ya”.

La declaración de una figura de protección de la antigua fortificación, la incorporación como geositio del futuro Geoparque ‘Volcanes de Calatrava. Ciudad Real’, la creación de rutas senderistas o de cicloturismo y todo lo que “vaya surgiendo” de colaboración con el Ayuntamiento de Ciudad Real para la puesta en valor y promoción de este enclave son cuestiones que importan a esta asociación, que busca, así mismo, mejorar la accesibilidad tanto en bici como en coche e incorporar paneles informativos de utilidad para los visitantes.

Hay gente que le ha comentado sobre Ciruela que es ‘una cosa que se ve desde lejos como una gran mole, una piedra’ e incluso chavales que lo identifican con algo parecido a ‘un Ovni’, pero “no es volador”, aunque “sí que no está identificado” por la mayoría, “no es conocido, está ignorado”, expone con humor Marcial, quien, en un periquete, escala por el domo hasta el torreón, explica que se han desprendido grandes piedras de la mole por la erosión en las que se pueden ver escalones tallados del acceso hasta lo más alto y señala que en el entorno de la fortificación se descubrió una cueva y fuera del recinto amurallado lugares de almacenamiento de cereal.

### Parroquia de Santa Marina

“Desde arriba se ve Caracuel y hasta Ballesteros

**A Ciruela no llegan las conducciones de luz ni de agua. Tampoco hay alcantarillado ni recogida de basura. “Hay un pozo público del que se nutren unos vecinos y otros de pozos particulares”, y se suele optar por energías alternativas como placas solares y algunos tienen generadores**

y casi Miguelturra”, divisa Marcial, que indica que el patio de armas debió estar en el espacio entre el torreón y las ruinas de la parroquia de Santa Marina donde “se dio misa hasta el año treinta y tantos, cerca del cuarenta del siglo pasado”, a la que acudía “la gente que vivía en la aldea y fincas del entorno”. Pero “dejaron de dar misa y se fue derruyendo. Cuando empecé a venir por aquí en el 74, vi la portada tirada en el suelo, había apenas en los laterales un par de bloques de piedra de las bases y lo que era el arco estaba todo en el suelo. Yo no vi llevársela pero sí sé que está en la Sacristía de la parroquia de Miguelturra. Hay quien dice que si fue una apropiación indebida, algo en lo que no entro”, y parece ser que las ra-

zones de ese traslado se deben a que “la parte eclesiástica de esta ruina dependía de la parroquia de Miguelturra”, con lo que “entonces un párroco decidió recogerla y llevarla allí”.

“Pero no lo critico y no porque sea de Miguelturra, sino porque si no hubiese sido así muy probablemente hubiese terminado en el chalé de alguna persona, alguien hubiese venido con un tractor o un camión la hubiese cargado y metido en una casa particular o algo así”, con lo que “no entro en valorar si tendría que estar en esa sacristía o en otra pero creo que está bien, haciendo constar, en un sitio donde se pueda reconocer, de dónde procede en lugar de estar tirada como estaba”.

### Agua de pozo y placas solares

A Ciruela no llegan las conducciones de luz ni de agua. Tampoco hay alcantarillado ni recogida de basura. “Hay un pozo público del que se nutren unos vecinos y otros de pozos particulares”, y se suele optar por energías alternativas como placas solares y algunos tienen generadores. Respecto a la basura, “el problema no es cuando venimos de fin de semana que no se acumula, sino cuando venimos de continuo”. No obstante, “intentamos ser bastante cuidadosos”, lo biodegradable se esparce de forma respetuosa en el campo y “el resto que no huele” se lleva a Ciudad Real o Miguelturra. A este respecto, resalta que “otra de las actividades que queremos hacer es, como hay un coto de caza y quedan restos de cartuchos,